

ten, die man daselbst antrifft, zeigen uns deutlich, wie groß die fruchtbare und nie zu ermüdende Geschäftigkeit des Helden sey, der ganz allein die Plans derselben entworfen; und die Ausführung derselben unter seiner Aufsicht angeordnet, und das zu einer Zeit, da sein Geist für das Wohl seiner Völker wachte, und mit allen Zweigen der Regierungs-Verwaltung eines grossen Königreichs sich befaßte.

Ich habe geglaubt, dem Publico, und vornehmlich den Künstlern und Liebhabern einen wichtigen Dienst zu leisten, wenn ich einen Haupt-Plan von Sans-Souci lieferte, und das neue Palais mit den dazu gehörigen Gärten, und ihren genau gemessenen Umfang hinzufügte, nebst einer Erklärung aller alten und neuern Stücke, die daselbst angetroffen werden; worinnen ich durch den Königl. Bilder-Galerie-Inspector Herrn Oesterreich unterstützt worden. Ich habe mich bemühet, die Erzählung vollständig zu machen; und hoffe übrigens, wenn man in diesem Werke noch ein oder andre Mängel finden sollte, daß man geneigt seyn werde, selbige zu übersehen, und zu bedenken, daß ich bloß durch einen Diensteyer mich habe bewegen lassen, eine Arbeit zu unternehmen, die übrigens ausser dem Kreise meiner gewöhnlichen Berufs-Geschäfte liegt.

---

Erklä-